
EL MEDIO AMBIENTE Y LOS PUEBLOS INDÍGENAS

Reflejo en la prensa española durante los 90*

Yolanda GONZALO BALMISA

Red Europea de Información y Documentación sobre América Latina, España

ABSTRACT

This paper analyses the treatment in the Spanish press of the 1990s of two keywords - environment and indigenous peoples of Latin America, the two central themes of the Americanists' Congress of 1994 in Stockholm. The question posed is whether the Spanish press is only interested in these subjects in the context of isolated incidents, or does it exhibit a sustained concern for these issues.

Desde que la Cumbre de la Tierra en Río, celebrada entre los días 3 y 14 de Junio de 1992, denunciara la desaparición progresiva, e inexorable, no sólo del equilibrio ecológico del planeta, sino también de la riqueza de las culturas indígenas, se hizo necesaria la conmemoración de 1993 como Año Internacional de los Pueblos Indígenas. En el mismo año, culmina el proceso con la entrega del Premio Nobel de la Paz 1992 a la líder indígena Rigoberta Menchú.

Y es ahora, cuando en el marco del 48º Congreso Internacional de Americanistas, que ha tenido lugar en Estocolmo, durante los días 4 al 9 de Julio de 1994, se vienen a aunar, como temas clave, ambas problemáticas: Medio Ambiente y Pueblos Indígenas Amenazados.

* Quisiera expresar mi agradecimiento a los profesionales que han hecho posible este análisis: a Mayte Lola y Carlos, del Centro de Documentación de *El País*, a Paloma e Inmaculada del Departamento de Documentación Escrita de RTVE y a Antonio Romero, del Área de América Latina del CINDOC.

Dado que la opinión pública es tan importante en la actualidad, queríamos comprobar el eco que la prensa española se hacía de temas tan candentes, siendo los medios de comunicación hoy por hoy barómetros de las cuestiones que suscitan polémica social. Hubiera sido muy revelador establecer resultados comparativos con la producción en prensa latinoamericana, e incluso con prensa europea, y así poder generar baremos de "conducta" aún más significativos.

METODOLOGÍA

Para poder seguir una cierta unidad metodológica de estudio, y por consiguiente evaluar ciertos comportamientos reflejados a través de la prensa escrita, se establecieron los siguientes parámetros :

- 1.- Período cronológico representado entre los años 1990 y Septiembre de 1994, a fin de conocer si las diferencias temáticas están motivadas, bien por acontecimientos especiales, o bien, por un cierto hilo conductor que alimenta el interés por la degradación del medio ambiente y su efecto sobre los pueblos indígenas, con independencia de las "modas informativas".
- 2.- Referencias bibliográficas de los artículos referenciales, esto es, artículos cuyo contenido expone en texto las referencias cruzadas "Medio Ambiente" y "Pueblos Indígenas Amenazados". Se pensó que sería más útil que presentar un análisis documental completo.
- 3.- Descriptores que puedan ayudarnos a medir la repetición, y la intensidad, de la cobertura informativa en la prensa nacional. Creación de una somera tabla de términos, que indize los artículos para establecer la consecuente clasificación temática.
- 4.- Conclusiones del análisis. Valoraciones finales que el proceso de evaluación haya verificado.

El procedimiento utilizado para tratar de alcanzar un muestreo fiable de artículos referenciales, esto es medio ambiente y pueblos indígenas amenazados como tema central tratado en contenido, se siguió a través de los siguientes archivos de prensa :

- 1.- El archivo de prensa manual del Centro de Documentación del diario *El País*. Fueron consultados *in situ* los dossiers de "Minorías Étnicas", "Contaminación y Medio Ambiente" y "Conferencia de Rio 92". Afortunadamente, se tomó contacto

directo con los artículos, lo que puede dar constancia de la dimensión real (extensión, características, tipología, etc.) de los documentos.

2.- La Base de Datos de Prensa Española de Radio Nacional de España, Departamento de Documentación Escrita, cuyos vaciados, provistos de precisos resúmenes, sustituyeron la consulta directa, dado que se trata de un archivo de acceso restringido a consultas bajo petición cursada.

3.- El *Boletín ALPE* del CINDOC, obra de referencia obligada para los años 93 y 94.

Se hace necesario aclarar que no podemos asegurar el haber trabajado con la totalidad de los artículos, ya que aunque los diferentes archivos, tanto manuales como informatizados, se complementaban, pues las entradas de consulta eran diferentes en cada uno de ellos, podemos asegurar que el margen de error es a nuestro parecer, realmente pequeño. Bien es verdad que para un estudio de este tipo, no es preciso sino un número fiable que represente fielmente dicha totalidad.

También debemos aclarar que el análisis documental se ha hecho con los artículos de prensa directamente en la mesa de trabajo, ya que una de las principales consultas se realizó manualmente, lo cual nos ha beneficiado a la hora de cimentar nuestras conclusiones a través de los propios artículos, al tiempo que sus tendencias, comentarios, impresiones, etc., aunque ello haya ralentizado el proceso final.

Como hemos advertido más arriba, el análisis documental directo se hará en virtud de los artículos que tengan tales referencias cruzadas, las dos variables presentes en el Congreso, a las que hemos intentado ceñirnos fielmente. Se excluirán del análisis, por tanto, aquellos artículos que versen sobre la polución ambiental de México, D.F., los residuos tóxicos que Estados Unidos se dispone a abandonar en Guatemala, o los barcos japoneses con desechos radiactivos prestos a desembarcar en Centroamérica.

Es importante reseñar que los periódicos-fuente utilizados cumplen un amplio espectro de cobertura, tanto nacional o regional, como tendencias, estilos, etc. Entre ellos se ha observado que el protagonismo es indudable de *El País*, *ABC* y destacando por sus artículos de denuncia *El Mundo* y *Diario 16*. Entre los periódicos regionales sobresale *Egin* que para el año 1992, con una indudable postura anti-V Centenario y anti-Conquista, se eleva como el máximo denunciante, perdiendo posiciones en el resto de los años.

ESTUDIO ANALÍTICO DE LOS PARÁMETROS

Pasemos a tratar de esclarecer las premisas antes detalladas :

PERIODOS CRONOLÓGICOS. 1990-1994 (ESTE AÑO SOLO HASTA SEPTIEMBRE)

Años	Número de artículos
1990	8
1991	26
1992	89
1993	25
1994	23
Total articulos	171

Se han incluido en el cómputo solo los artículos cuyo contenido era estrictamente Pueblos Indígenas amenazados en un medio ecológico progresivamente hostil, y/o degradación del medio ambiente en América Latina, destacando Amazonia y selvas de Centroamérica. Para 1990 se incluyeron 2 artículos de *El País* sobre indígenas de América del Norte, dada la importancia tanto por su extensión como por su originalidad.

Por ello han sido excuñados los textos cuyo tema central era el exterminio de pueblos indígenas a manos del ejército, como en el caso de la Guerra Civil guatemalteca para 1992 y 1993, y en el año 1994 las matanzas a causa del levantamiento de Chiapas. Es indiscutible que tanto la situación en Guatemala como Chiapas son verdaderas causas de grave amenaza y exterminio progresivo para los grupos indígenas, en ambos países grupos étnicos de tronco común maya.. Si bien se determinó no incluir causas no ecológicas, todos sabemos que las guerras inciden de manera caótica e irreversible en la vida cotidiana indígena, con consecuencias tan negativas como el expolio de tierras, cultivos arrasados y migraciones en masa.

PERIODO REFERIDO AL AÑO 1990

La gran mayoría, de un total de 8 artículos referenciados, tratan del Consejo Mundial de Pueblos Indígenas, reunido en Tromsø, Noruega, en el que se reivindica la autodeterminación y se denuncia la degradación del entorno indígena a causa del hombre blanco y su intromisión.

Destaca el reportaje especial de *El País*, en su serie semanal "Temas de Nuestra Epoca" sobre la ruptura del equilibrio ecológico en la selva amazónica.

PERIODO REFERIDO A 1991

Este año comienza, informativamente hablando, el 12 de Marzo con un artículo de *El Independiente*, sobre la financiación económica necesaria para salvar la selva amazónica brasileña : tan solo 100.000 millones de pesetas, y la creación de la reserva indígena de Menkragnoti, con 4,5 millones de hectáreas de extensión.

Finaliza 1991 con un artículo de *ABC*, fechado el 18 de Noviembre, sobre el proyecto de cooperación Comunidad Europea-Banco Mundial para salvar la Amazonia brasileña de la destrucción a la que se ve sometida.

El análisis numérico para este año 1991, se resume en la siguiente tabla :

<i>ABC</i>	9
<i>El País</i>	12
<i>El Independiente</i>	4
<i>Ya</i>	1
Total articulos	26

Cuadro numérico

El analisis temático predominante durante el año 1991 se aglutina en torno a las denuncias de la caótica situación del Amazonas : del total de 26 artículos, 10 centran su atención focal a la selva amazónica, y al continuo proceso de destrucción al que se ve sometida. De los restantes artículos, 1 a la situación también preocupante de la selva de Costa Rica ; 7 responden al seguimiento de los diferentes eventos, reuniones, conferencias, etc. que tienen lugar a lo largo del año. Los 2 últimos artículos tratan de entrevistas con dos destacadas personalidades, el político representado en la figura del Presidente de la Oficina Europea de Medio Ambiente y el intelectual, representado por Paulo Coelho, escritor brasileiro.

Sin embargo, debemos resaltar que del total de los 26 artículos para 1991, sólo 10 conjugan el tema central que nos ocupa, es decir, deterioro medio-ambiental con pueblos indígenas amenazados : 1 artículo de *ABC*, del 12 de Mayo, 2 artículos de *El Independiente* de fechas 12 de Marzo (referenciado al inicio, ya que inauguraba para nosotros el año "informativo") y 20 de Agosto, sobre los indígenas ecuatorianos y la problemática de la selva amazónica ; 1 declaración, publicada en *El País* y fechada el

21 de Julio, que corresponde a la que Gabriel García Márquez entregaría en la I Cumbre Iberoamericana de Guadalajara, México, para conseguir la inclusión en la agenda política latinoamericana de la lucha para la preservación del medio ambiente y la defensa de la riqueza natural y de sus pueblos indígenas.

Otros artículos muy significativos : *ABC*, *El País* y *Ya* (12, 13 y 10 de Agosto, respectivamente), sobre las denuncias anti-nucleares del Consejo del Tratado Indio Internacional y la autodeterminación indígena ; *El País*, 2 de Noviembre sobre la situación de los territorios mapuches en Chile ; *El País*, reportaje especial de la sección Temas de Nuestra Época sobre el deterioro de la Amazonia y sus recursos, y la incidencia ejercida en las comunidades indígenas.

	<i>ABC</i>	<i>El Independiente</i>	<i>El País</i>	<i>Ya</i>
Amazonia	4	3	4	
Eventos	3	1	3	1
Entrevistas		2		
Tema central	2	2	5	1

Cuadro gráfico-temático. Tengase en cuenta las referencias cruzadas, para el cómputo.

Es muy resaltable, y hasta significativo, que el tipo de artículo que predomina es el de reportaje, seguido del tipo noticia, y siendo muy escaso, casi nulo, el tratamiento informativo bajo breve.

PERIODO REFERIDO A 1992

Nos encontramos ante el *boom* de la información sobre medio ambiente, aunque no podemos decir lo mismo de las referencias para pueblos indígenas amenazados. Contamos con un total de 89 artículos, de los cuales 38 son publicados por *El País* y 34 por *ABC*. Con la excepción de los artículos que se han analizado, el resto focalizan su atención en los preparativos de Conferencia de las Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo - CNUMAD 92- en Río de Janeiro, los problemas que precedieron la celebración de la misma, los problemas financieros, la oposición de Estados Unidos a firmar los convenios internacionales, etc.

En su mayoría son reportajes, que incluyen fotografías, en el caso de *El País*, o bien mapas y retratos en el caso de *ABC*. En ocasiones, incluyen declaraciones de los líderes indígenas.

<i>ABC</i>	34
<i>El País</i>	38
<i>El Mundo</i>	3
<i>Ya</i>	2
<i>Diario 16</i>	2
<i>La Vanguardia</i>	2
<i>Egin</i>	7
<i>El Correo Español</i>	1
Total artículos	89

Cuadro numérico

	<i>ABC</i>	<i>El País</i>	<i>El Mundo</i>	<i>Egin</i>	<i>Ya</i>	<i>Diario 16</i>
CNUMAD 92	15	15				
Contaminación	18	9				
Amazonia	2	2	1	2	2	
Tema central	1	7	3	7	2	2
Otros	2	4				

Cuadro temático (ténganse en cuenta las referencias cruzadas)

PERIODO REFERIDO A 1993

La producción de noticias relacionadas con el medio ambiente en general y con el tema central que nos ocupa experimenta un importante descenso.

Nos encontramos con un número considerablemente menor al del año anterior, en total 24 artículos, de los cuales 12 son de *El País* y 3 de *ABC*. El recuerdo de Rio como una pobre expresión de lo que tras un año se sigue sin cumplir.

Lamentablemente, no existe una referencia intrínseca a los pueblos indígenas amenazados, salvo las matanzas de yanomanis en Septiembre, o la situación de los derechos humanos de las comunidades indígenas, recogidas por 1 artículo de *ABC* y 2 de *El País*.

<i>ABC</i>	3
<i>El País</i>	12
<i>El Mundo</i>	2
<i>Ya</i>	2
<i>Diario 16</i>	4
<i>La Vanguardia</i>	2
Total artículos	25

	ABC	El País	El Mundo	Ya	Diario 16
Amazonia					
Contaminación		3			
Eventos	1	5			
Tema central	2	5	2	2	4

Cuadro temático (para el cómputo ténganse en cuenta las referencias cruzadas)

PERIODO REFERIDO A 1994 (HASTA JULIO)

Centrado básicamente en la protección del medio ambiente mundial, el impacto del efecto invernadero y la actividad de los organismos internacionales, los 7 primeros meses del año 1994 se resumen en 23 artículos. La gran mayoría forman parte de las denuncias sobre la situación territorial de los indígenas que como consecuencia del Levantamiento de Chiapas tienen lugar a lo largo de los primeros meses del año.

Destaca sobremanera el artículo de contraportada del periódico mensual *Cuatro semanas* y *Le Monde diplomatique*, firmado por Rigoberta Menchú, y que hace un repaso al infructuoso Año Internacional de los Pueblos Indígenas, denunciando el uso indebido como basureros de las tierras propiedad de los indígenas desde antaño.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

Se han preparado las referencias bibliográficas de los artículos más sobresalientes, bien por su carácter de denuncia, bien por destacar entre el resto de los artículos dedicados al mismo tema, por su extensión u otras características físicas (color, fotografías, mapas, etc.). La ordenación que mantienen es cronológica dentro de cada año representado, y no alfabética como es habitual.

AÑO 1990

NOGUEIRA, Charo. "Las minorías étnicas quieren autodeterminación". *El País*, 13 de Agosto. Reportaje-Denuncia.
 "Amazonia, la selva cercada". *El País*, 30 de Agosto. Reportaje Especial.

colombiana reconocerá los derechos de los indígenas". *El País*, 17 de Abril. Noticia.

RODRIGUEZ, Pedro. "Representantes de los indios de América deciden boicotear los actos de 1992". *ABC*, 13 de Agosto. Noticia.

AÑO 1991

LOZANO, Pilar. "La nueva constitución

DELANO, Manucl. "El retorno de los mapuches". *El País*, 2 de Noviembre. Reportaje-Denuncia.

AÑO 1992

- PEREZ, Carlos. "Trabaja Chamula". *Diario 16*, 15 de Marzo. Reportaje Especial.
- VINOGRADOFF, Ludmila. "La devastación de los garimpeiros brasileños". Reportaje. *El País*, 15 de Marzo.
- GONZALEZ CALVO, Gerardo. "Amazonia Amenazada". *Ya*, 24 de Mayo. Reportaje Especial.
- FAX PRESS. "Jefes indígenas de los cinco continentes tratarán sobre medio ambiente y desarrollo". *El Correo Español Del Pueblo Vasco*, 25 de Mayo.
- SOCA, Ricardo. "Los pueblos indígenas celebran en Brasil el I Encuentro Mundial". *El País*, 29 de Mayo.
- Declaracion de Rio. *El País*, 30 de Mayo. Documento Oficial.
- CATALAN DEUS, Gustavo. "Los indios se suman a la otra 'Cumbre de Rio'". *El Mundo*, 7 de Junio. Reportaje.
- RUIZ DE ELVIRA, Malen. "El Fondo Monetario Internacional sostiene que ecología y crecimiento económico son compatibles". *El País*, 9 de Junio. Reportaje
- FRAGUAS, Rafael. "Cultivar el Amazonas". *El País*, 11 de Junio. Reportaje.
- "Las naciones indias en la América de hoy". *Egin*, 29 de Junio. Reportaje gráfico.
- SALCEDO, Myriam. "Iberoamérica : uno de los crisoles humanos más apasionantes del planeta". *ABC*, 20 de Agosto. Reportaje gráfico.
- VARGAS-GALORANS, Ricard de. "Amazonia la última conquista blanca de América". *Egin*, 7 de Septiembre. Reportaje Especial.
- RUBINES, Pilar. "Los jíbaros declaran la guerra a los invasores". *El Mundo*, 12 de Noviembre.
- BAYON, Miguel. "Instituciones españolas cooperarán en varios proyectos en la Amazonia brasileña". *El País*, 6 de Diciembre. Noticia.

- BAYON, Miguel. "300 millones en lucha por la supervivencia". *El País*, 14 de Diciembre. Reportaje.
- BAYON, Miguel. "Más allá del derrotismo". *El País*, 14 de Diciembre. Noticia.

AÑO 1993

- MENENDEZ, Sofia. "Indígenas". *Diario 16*, 7 de Enero. Reportaje Especial.
- RICO, J. "El nuevo gobierno brasileño apoya el exterminio de pueblos indígenas". *Diario 16*, 11 de Enero. Entrevista.
- CERRILLO, Antonio. "'Pistoleiros' en el pulmón del planeta". *La Vanguardia*, 17 de Mayo. Reportaje-Crónica.
- "Hombres en peligro de extinción". *La Vanguardia*, 23 de Mayo. Reportaje gráfico.
- "El Papa denuncia en su visita a México la explotación que sufren los pueblos indígenas". *ABC*, 12 de Agosto. Reportaje.
- SOCA, Ricardo. "La maldición de Omami". *El País*, 29 de Agosto. Reportaje.
- MONTEJO, Adolfo A. "El salvaje y la bestia". *El Mundo*, 29 de Agosto. Reportaje-Denuncia.
- OLABARRIETA, Begoña. "El año de los pueblos indígenas no frena las matanzas indiscriminadas". *Ya*, 4 de Septiembre. Noticia-denuncia.
- MADARIAGA, Laura de. "Invadidos, pero no conquistados". *El Mundo*, 10 de Octubre. Reportaje estadístico.
- OLABARRIETA, Olga. "Una tribu indígena desaparece cada año". *Ya*, 11 de Octubre. Reportaje-denuncia.
- PEREZ DE ALBENIZ, Javier. "Indígenas". *El País*, 17 de Octubre. Reportaje especial.
- BAYON, Miguel. "El 4% de la humanidad está amenazado de extinción, según un encuentro en solidaridad con los indígenas". *El País*, 19 de Octubre. Noticia-denuncia.

ALCALDE SUBIAS, Pablo. "Un pueblo que quiere morir : ante la destrucción de la Amazonia los Asurinís han dejado de engendrar". *Diario 16*, 28 de Octubre.-Reportaje-denuncia.

AÑO 1994

PAZ, Octavio. "El nudo de Chiapas". *El País*, 7 de Enero. Opinión.

ROVIRA, Guiomar. "Indígenas : luchar o morir de hambre". *El Mundo*, 9 de Enero. Reportaje-denuncia.

MONTOYA BARRAGAN, Mabel. "México ordena el arresto de miles de indíge-

nas que piden un pedazo de tierra". *El Mundo*, 13 de Febrero. Reportaje.

VINOGRADOFF, Ludmila. "Descubiertos en Venezuela restos de una matanza de familias campesinas". *El País*, 22 de Abril. Crónica.

PLAZA, José María. "Rigoberta Menchú". *El Mundo*, 5 de Junio. Entrevista.

VILLAGRAN, Julio. "El Presidente Durán decreta el estado de emergencia ..." [tras el rechazo indígena por la nueva reforma agraria]. *ABC*, 23 de Junio. Crónica.

BARCHI, Cristina. "Este niño podría ser Premio Nobel" [sobre medicina tradicional y sabiduría indígena] *ABC*, 3 de Julio. Reportaje fotográfico

TABLA DE DESCRIPTORES

Hemos confeccionado una sencilla tabla-diccionario de descriptores e identificadores partiendo de las palabras más utilizadas a través de los textos de los artículos analizados. No tienen ninguna pretensión más allá del simple control del lenguaje.

Amazonia	Estrategias de Desarrollo
Aymaras	Fondo Monetario Internacional
Biodiversidad	Garimpeiros
Cambio Climático	Mapuches
Club de Roma	Mayas
Conflictos Territoriales	Medicina Tradicional
Conservación del Ecosistema	Medio Ambiente
Contaminación Ambiental	Movimiento Indígena
Cooperación Española	Naciones Unidas
Cumbre de Río	Organizaciones No Gubernamentales
Chamulas	Oro
Chiapas	Pesca
Derechos Humanos	Pobreza
Derecho Internacional	Proyectos de Desarrollo
Derecho Medioambiental	Pueblos Indígenas
Derechos de los Pueblos Indígenas	Residuos Tóxicos
Desarrollo	Transferencia de Tecnología
Desarrollo Sostenido	Yanománis
Ecología	

CONCLUSIONES

Tras la evaluación de los parámetros antes recogidos, se han observado ciertas tendencias que a modo de conclusión, y quizá más aún, a modo de valoración son los siguientes :

La producción en prensa continua estando mediatizada por los acontecimientos que se producen, y que son noticia. Lamentablemente, no existe una corriente de preocupación salvo si ocurre algún hecho puntual (matanzas, conferencias, desastres medio-ambientales, etc). Debemos recordar que la producción se dispara en 1992 con motivo de la conmemoración del V Centenario y las declaraciones en contra de los Consejos y Conferencias que aglutinan a los pueblos indígenas. La otra motivación es la celebración de la Conferencia de Río 92, CNUMAD 92, que consagró las peticiones y denuncias de los indígenas amenazados por la degradación continua del medio ambiente por el hombre blanco, directa o indirectamente, a la categoría de problema mundial.

La mayoría de los periódicos representados, y a lo largo de los casi cuatro años de cobertura informativa analizada, han realizado reportajes de extensión variable, pero siempre de varias páginas, con mapas y fotografías incluidas. Se hace necesario reseñar, que *Diario 16* es el único periódico que tiene un suplemento semanal dedicado a la Biosfera, y así denominado, en el que se publicó con fecha 7 de Enero de 1993 y con motivo del Año Internacional de los Pueblos Indígenas. El diario *El Mundo* se erige también en baluarte de las denuncias, que progresivamente se van haciendo más duras con el paso de los años.

Para su descargo, hemos de reseñar que la casi totalidad de los artículos son del tipo crónica o reportaje, con más de 500 palabras, en detrimento del tipo de noticia y/o breve. Al menos es resaltable que los periódicos estén concienciados, aunque quizá todavía no lo suficiente. Muy al contrario, no se ha reseñado ninguna noticia de primera página. Sin embargo, nos ha llamado la atención una feliz coincidencia : los reportajes y/o crónicas más sobresalientes están escritos por los mismos redactores. ¿ Puede ser esto un ligero signo de preocupación, al estar creando especialistas directos en temas de pueblos indígenas y medio ambiente ?

El diario *ABC* se encuentra más preocupado por la cobertura medio-ambiental general, tratando de temas sobre polución o contaminación que el diario *El País* no señala. Sin embargo *El País* está más preocupado en la cobertura de temas indígenas y selvas amenazadas, ya que como hemos visto la gran mayoría de las noticias que mezclan ambas premisas las publicó dicho diario.

La Amazonia centra la atención de las noticias sobre medio-ambiente amenazado

; otras regiones como Centroamérica sólo aparecen reseñadas dos veces. Los temas de polución ambiental en las grandes ciudades, como México DF, desataron una gran producción en el 92. Estados Unidos y la Comunidad Europea aparecen como los bloques económicos más reticentes a la firma de acuerdos ecológicos, frente a Japón más concienciado, al menos en el papel.

Los pueblos más amenazados por la degradación del medio ambiente son a tenor del protagonismo suscitado en las noticias, y por este orden : yanomanis, mayas y mapuches. En segundo plano grupos étnicos ecuatorianos y bolivianos de tronco aymara.

Como períodos álgidos, aparte del año 1992, protagonista por las ya muy conocidas razones, destacan los años 1991 y 1993, no sólo por el número de artículos, sino lo que es más importante por la calidad y la denuncia, quizá la concienciación, que alcanzan las noticias, crónicas y reportajes al respecto de tales problemáticas.

Sin embargo, y como conclusión, se pone de manifiesto que la producción en prensa, como es por otra parte lógico, se hace eco de un problema tan grave como la degradación medioambiental y su incidencia en la progresiva desaparición de las culturas indígenas, sólo cuando es noticia, y digamoslo así, "vende".